

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., martes 28 de enero de 1913 || Nm. 316

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26-11

Vibraciones del Cable

Habana, 24.—El Ministro americano presentó a Gómez una nota del Departamento de Estado muy enérgica y terminante exigiendo la inmediata ratificación del tratado sobre la estación naval del Guantánamo y protestando contra la alegada agitación revolucionaria entre personas prominentes inclusive el Vice Presidente de la Cámara.

Paris, 24.—Los periódicos han publicado ediciones extraordinarias sobre la situación turca que es extremadamente crítica. "El Intraoigent", dice que los diplomáticos en las capitales están tratando de demostrar a los Gobiernos la absoluta necesidad de una acción inmediata, concertada e individual para obligar a los revolucionarios turcos a los términos de una capitulación. La situación es muy peligrosa. "La Patrie", dice que la guerra civil en Turquía, es prácticamente inevitable. Enrique Racheport, dice que los restos del Imperio Turco deben barrerse para el Asia.

Londres, 24.—Grey manifestó a los Embajadores convocados y al Ministro de Relaciones Exteriores, que se hace necesaria una vigorosa acción concertada de las potencias, porque si se reanuda las hostilidades entre Turquía y los Balcanes, otras naciones se verán envueltas y para evitarlo entendía que los Embajadores están en posesión de instrucciones de su Gobierno para hacer uso de poderes discretionales en cualquier dirección que la situación lo exija. Se esperaba que los diplomáticos podrían resolver en una conferencia formal de Embajadores la cuestión de intervención; que está convencido que la revolución que prevalece en Turquía, es la situación más grave desde el principio de la guerra; y que la paz de Europa depende de acción. Rechad Bajá rehusó admitir que ha sido llamado a Constantinopla por el nuevo Gabinete y se ha encerrado en sus apartamentos en el Hotel Caletón. Ha enviado y recibido muchos despachos en cifra. Los delegados de los Balcanes están completamente perplejos. No tienen instrucciones de irse o quedarse.

Constantinopla, 24.—El nuevo Gabinete se reunió esta tarde para redactar otra nota contestación a las potencias y se sabe que ofrecen gran parte de la Turquía Europea incluyendo Albania, en interés de la paz, pero que son inalterables en su determinación de no entregar a Adrianópolis.

Madrid, 25.—Falleció el escritor gallego Gantrit. El Gobierno, después de largo período de paz, ha considerado necesario satisfacer los deseos del Rey de conmemorar su santo con amplísimo indulto, el cual firmó ya, indultando totalmente a los condenados y procesados por delitos políticos cometidos por palabra hablada o escrita, excepto los ataques al ejército. Indúltase los delitos electorales y todos los relacionados con huelgas excepto las agresiones al ejército. Alfonso de Orleans felicitó al aviador Bider, quien ha sido elogiado por su viaje de Pau a Madrid, deteniéndose sólo en Guadalajara para tomar esencia.

Viena, 25.—Un despacho de Constantinopla dice que el Gabinete Sheffet llamó a los delegados en Londres. Se dice que los Embajadores turcos en Viena y Petersburgo serán juzgados en consejo de guerra. Euder Bey fue nombrado Jefe

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8 1/2 „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Pasa a la 4ª página.

La acusación

Los diarios del domingo informan acerca del hecho de haberse ofrecido pruebas en la causa criminal establecida por el Licenciado don Máximo Fernández contra los responsables de las injurias graves que se le infirieron en una hoja suelta.

Todos los diarios se concretan á dar la noticia, excepto «El Noticiero» el cual se ha hecho cargo de la defensa de los acusados y no tanto de la defensa como de proseguir la campaña iniciada hace algún tiempo, en la forma que ya se conoce, contra el Partido Republicano y contra su Jefe el Licdo. Fernández, á cuyo objeto, aprovechando el momento, el citado diario intentó en su edición del domingo, dar un golpe de efecto político, publicando los escritos de pruebas y acompañándolos de los retratos del Licenciado Fernández y del General Zelaya.

El escrito de pruebas de uno de los acusados, don Zenón Castro, es inmenso; por su tamaño y por la bambolla teatral con que ha sido presentado, un profano en argucias abogado que no sepa de la pasión que mueve en todos sus actos á nuestros adversarios, puede sorprenderse; pero los que entienden de esas cosas y con un poco de atención leen el memorial en referencia, no encuentran en él sino palabrería y hojarasca.

Lo que á primera vista aparece como base la más inconvencible del cargo hecho al Licenciado Fernández, es una carta del General Zelaya en la cual éste dice que quien dará detalles acerca del asunto es el Doctor don Julián Irias. ¡Y ha sido precisamente este caballero quien ha negado la veracidad del cargo hecho al Licenciado Fernández, en distintas ocasiones, de una manera espontánea y sin embargo de los esfuerzos de nuestros enemigos porque el Doctor Irias callara la verdad!

Toda esa prueba no prueba nada; será deshecha con la facilidad que se derrumba un castillo de naipes, cuando llegue el final del debate, quedando en pie, de un lado, el nombre sin mancilla de ese ciudadano que ha sido integridad, ha sido desinterés y ha

sido patriotismo, y de otro, la sombra maléfica de la difamación.

De ello estamos plenamente seguros y de ello se van á convencer, más de lo que lo están, nuestros enemigos políticos cuyos esfuerzos inauditos por empañar á todo trance el honor de un hombre, con el objeto único de llenar á éste de descrédito ante sus amigos para sembrar la indisciplina y causar un desbande entre ellos y derrotarlos luego, van á resultar no sólo reprobables ante la conciencia nacional, por la mala fe que los inspira, sino estériles y contraproducentes; entonces se van á convencer una vez más, de lo que es este Partido Republicano, el más grande que ha habido en Costa Rica, que ha sido y es uno en pensamiento y uno en voluntad.

Esa campaña inmoral, inhumana y antipatriótica emprendida contra los republicanos, ha sido para éstos altamente beneficiosa, porque les ha dado ocasión para demostrar lo criminoso de los ataques de un enemigo que carece de títulos para enfrentarseles y de armas eficaces para llevar la ofensiva. Ello ha sido, además, crisol de prueba en el cual se ha fortalecido el carácter reconocidamente firme, invariable, de los republicanos; el fuego sirve para pulir el diamante.

Esta última tentativa es el último cartucho de que dispone un grupito insignificante que ya perdió de por vida la confianza del país, y que aún persiste en volver á tener en su mano, como cosa propia, los caudales de la nación; esta última tentativa fracasará como las otras; la mancha con que se ha pretendido cubrir á un Partido de hombres de ley, rebotará é irá á caer sobre las cabezas de quienes recurren á la injuria y á la calumnia como armas de combate en una lucha de ideas, y, en cambio, digámoslo de una vez, los republicanos seguirán contemplando el acrecentamiento rápido y admirable de sus filas, y con su enseña azul volverán otra vez al Capitolio, llevando á la Presidencia de la República á su abanderado, que es hoy y lo será mañana el Lic. don Máximo Fernández.

NULIDAD de la elección municipal de Alajuela

Nº 6.—San José, 24 de enero de 1913.—En las diligencias iniciadas por el Licenciado don Juan Alfaro Vargas, en su carácter de regidor propietario del Municipio del cantón central de la provincia de Alajuela, para que se declare nula la elección de Presidente recaída en el señor don Maurillo Araya, por no haber obtenido la mayoría absoluta de los votos presentes.

Resulta:

El recurrente se funda: a) en que al reunirse el Municipio á las doce del día del primero de enero en curso para acceder á la instalación y nombramiento de Presidente y Vicepresidente del mismo, solamente comparecieron seis de sus miembros, 4 propietarios y 2 suplentes; b) que habiéndose procedido á la elección de Presidente de la Corporación, el regidor Maurillo Araya sólo tuvo para ese cargo tres votos; el regidor don Simón Soto dos votos; el regidor don José Saborío un voto, y esto tomando en cuenta de una vez el voto de los suplentes; y no en la forma que la ley indica ó sea recibiendo el voto de los propietarios primero y el de los suplentes después, en caso de empate ó falta de mayoría; c) que el señor Gobernador declaró electo como Presidente Municipal al señor Regidor Araya tan sólo con el concurso de tres votos, como adelante se dirá; d) en que el artículo 24 de la ley de 9 de noviembre de 1909 consigna que el Presidente y Vicepresidente Municipales deben ser electos por la mayoría de los votos presentes y que aunque la ley no lo expresa, al hablar de mayoría debe entenderse que es la absoluta, por lo cual el Regidor Araya no fué bien declarado electo Presidente.

Resulta:

Que de la certificación acompañada, extendida por el Secretario de la Gobernación de Alajuela, aparece que la elección de Presidente se efectuó con la concurrencia de los regidores propietarios don José Saborío Alfaro, don Maurillo Araya Quesada, don Simón Soto González y Lic. don Juan Alfaro Vargas y suplentes don Ernesto Solera Morera y don Eugenio Vargas Ugalde, quienes dieron su voto en la siguiente forma: don José Saborío, don Simón Soto y don Eugenio Vargas, por don Maurillo Araya; don Juan Alfaro y don Ernesto Solera, por don Simón Soto, y don Maurillo Araya, por don José Saborío.

Considerando:

Que si bien el artículo 14 de la Ley de Organización Municipal de 9 de noviembre de 1909 no dice de un modo expreso que la mayoría absoluta de los votos sea indispensable para que haya elección de Presidente y Vicepresidente Municipal, tal requisito debe exigirse y se deduce del artículo 21 de la misma ley que establece que, por regla general, los acuerdos municipales se toman por mayoría absoluta de votos, regla muy de aplicar en la especie dada la importancia del asunto objeto de la votación. Por otra parte, no es de admitir que el legislador al ordenar que así no resultare mayoría se reciban los votos de los suplentes haya querido exigir la simple mayoría relativa, desde luego que en las votaciones ese es el caso que con más frecuencia ocurre y, de consiguiente, el que puede decirse no constituye dificultad ni requisito;

Por tanto,—en virtud de lo expuesto,—El residente de la República

RESUELVE

Declarar con lugar la nulidad de la elección y que debe procederse á una nueva de acuerdo con el artículo 14 citado y lo aquí resuelto.—Públiques.—Jiménez.—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación,—C. M. Jiménez.

Siguen los derrumbes en Panamá

Panamá, 24.—La primera división de la flota del Atlántico zarpó esta tarde para Guantánamo, anticipándose al itinerario Ahead Schedule. El movimiento de derrumbes de que se habló el 10, continúa desarrollándose en estos últimos días, incluyendo los rompimientos de la noche del 16. Gran cantidad de tierra cayó en el corte cubriendo las líneas férreas y enterrando dos carros de tierra. No hubo desgracias. Otra rotura ocurrió en la noche del 19, cayendo parte del farallón en el corte. Se teme que el resto se derrumbe nuevamente arrastrando á 125,000 yardas cúbicas. Se teme más rompimiento del lado oriental del canal.

Se premia á un científico terrorista

San Petersburgo, 28.—La academia de ciencias confirmó el premio Hematow á Lahasehewitch, terrorista complicado en el asalto de Alejandro 3º y autor de la vida inorgánica de la tierra. Salíó recientemente después de 22 años de prisión.

Los sucesos en Constantinopla! Matan al héroe Nazin Detalles de la tragedia RENUNCIA Y NOMBRAMIENTO

Constantinopla, 24.—Hubo lucha esta mañana en varios puntos de la ciudad; muchos heridos y muchos detenidos. Reina gran excitación á consecuencia de que mataron á Nazin Bajá. Falaat Bey, nuevo Ministro del Interior informó á las embajadas europeas que se han tomado todas las medidas necesarias para la seguridad de la ciudad. También dirigió una circular á los gobiernos de las provincias explicando las razones del cambio de gobierno y haciendo un llamamiento al pueblo para que le preste su apoyo moral y material, pues está resuelto á defender los intereses del país y ahora tiene perspectiva talvez para la renovación de las hostilidades. Amer Bey tomó una parte importante en el derrocamiento del gabinete de Kiomil. La muerte del héroe popular Nazin por un tiro de revólver disparado por Amer Bey ó Falaat Bey se cree que fué accidental. Estos dos militares á fin de defenderse del fuego del ayudante de Nazin que tiraba de una ventana, sacaron sus revólveres y balas mataron á Nazin que estaba sentado adentro del cuarto. La escena enfrente de las oficinas del Gran Visir cuando los caudillos de los jóvenes turcos llegaron esta tarde, fué muy dramática. Se había congregado una gran muchedumbre que mostrada gran entusiasmo agitando las banderas, cuando apareció en su caballo blanco, herido, Emir acompañado de varios oficiales del Estado Mayor.

Cuando se desmontó en la entrada pa-

ra pedir audiencia al Gran Visir, las puertas se cerraron automáticamente. El Comandante de Constantinopla, Nandish Bajá, que se encontraba permitiendo á nadie la entrada excepto á Enver Bey y á Falaat Bey. De los compañeros, después de corta consulta con Enver y Falaat volvió á hablar con el comandante quien esta vez abrió la puerta y juntos marcharon á la sala del Consejo donde los ministros estaban reunidos y sin más preliminares gritó al Gabelle que renunciara; la demanda parecía esperada porque Riamil, inmediatamente escribió su renuncia y se la entregó á Enver Bey, quien con su compañero salió y montándose en sus caballos se dirigieron al Palacio del Sultán en medio de las aclamaciones de la muchedumbre. El Sultán al principio no se sintió inclinado á aceptarla temiendo que la renuncia no fuera genuina, pero después de enviar un mensajero á la Visaría y obtener la confirmación, llamó á Mahmud Shekret Bajá, y lo nombró Gran Visir. Esta mañana fueron los funerales de Nazin, á los que asistió el Gran Visir, quien era antiguo camarada del difunto Comandante en Jefe. Después del entierro los miembros del Gabinete se dirigieron á Palacio á prestar el juramento de fidelidad al Sultán, retirándose enseguida. El Ministro de Relaciones convocó al Consejo para explicar la situación exterior. El Sultán se dirigió á la Mezquita al mediodía para asistir como de costumbre al Salamlík.

Un individuo asesta una puñalada á una señora

La señora Zolla Granados, de 30 años de edad, vive dedicada á las labores de hostería, en la calle 6ª, 100 varas al Sur de la Tempestad.

Anteayer, tuvo una disputa con cierto individuo, disputa que poco á poco fué acalorándose hasta el punto de rayar en riña, de la cual salió herida en una ingle, con un cuchillito que portaba su adversario.

El herido fue capturado y confesó su delito; no encontrándose el arma con que hiriera á la señora Granados, expuso que la había arrojado á un jardín.

La herida fue atendida por el doctor Volto, quien ordenó que fuese trasladada al Hospital.

Presenta un rasguño de dos pulgadas de profundidad.

DR. TEODORO PICADO, Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

BOTICA ESPAÑOLA

DE
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

El Banco Mercantil de C. Rica AVISA A SU CLIENTELA

que á partir de esta fecha y hasta nuevo aviso hará el despacho de todas sus operaciones en las oficinas ocupadas por

Bennett, Rojas y Fernández, Banqueros,

donde ha traspasado las suyas temporalmente.

Las horas de despacho serán las acostumbradas hasta hoy.

San José, 24 de enero de 1913

El Administrador,
Jaime Rojas

El Banco Anglo-Costarricense

AVISA A SU CLIENTELA

que á partir de esta fecha y hasta nuevo aviso hará el despacho de todas sus operaciones en las oficinas ocupadas por el

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

donde ha traspasado las suyas temporalmente.

Las horas de despacho serán las acostumbradas hasta hoy.

San José, 24 de Enero de 1913.

El Administrador,
MANUEL A. QUIROS,

En Heredia habrá Hotel

La Municipalidad de este cantón, en sesión celebrada el seis de diciembre último, en su artículo 12º acordó:

1º.—Con el objeto de que se establezca en esta ciudad un hotel decente, se acuerda una subvención de C 75-00 mensuales para el pago del alquiler de la casa del alumbrado.

2º.—Esta subvención será adjudicada á la persona que ofrezca mejor garantía de cumplimiento y que no sea conocida, á juicio de la Municipalidad, como dueño ó administrador de casa donde habitualmente se practican juegos prohibidos, que carezca de las inhabilidades que indica el artículo 23 de la ley de licores y que se someta á las leyes de policía sobre la materia.

3º.—Si el empresario ó dueño del hotel falta á alguna de las estipulaciones del convenio que celebre con la Municipalidad ó hubiere de cerrarse su establecimiento por infracción á las leyes de policía, por sospechas fundadas de venta clandestina de licor, de existencia de juego prohibido en el establecimiento ó casas adyacentes que se comuniquen con éste y sean administradas por el mismo dueño del negocio, el contratista devolverá á la Municipalidad la suma recibida hasta entonces en subvenciones, sin perjuicio de las penas que procedan por la infracción de las leyes.

4º.—El empresario dará garantía abonada del cumplimiento del contrato que celebra, hasta por la suma de C 1,000-00.

5º.—En el hotel que se establezca habrá permanentemente seis cuartos amueblados para vivienda de los pensionistas y transeúntes y en todo caso dos cuartos disponibles. Habrá además de los que requiere la categoría del hotel, un comedor para servir á todos los que lo soliciten.

6º.—Si el empresario del hotel pusiere billar, cantina, etc., pagará los respectivos impuestos.

7º.—La subvención no implica la exención de los derechos de cañería, alumbrado y aseo.

8º.—Los que quisieren entrar en el concurso para el establecimiento del hotel en referencia, pueden hacer la solicitud por escrito dentro de quince días después de publicado este proyecto.

9º.—Las solicitudes serán estudiadas por la Municipalidad lo más tarde en la cuarta sesión ordinaria después de publicado el proyecto.

Este acuerdo queda definitivamente aprobado.

Secretaría Municipal del cantón central.—Heredia 21 de enero de 1913.

Platos del día

La semana pasada fue una gran semana por el cierre, que fué sensacional, con gran contentamiento mío. Nada que me reviente tanto como la falta de combustible para mis crónicas diarias, tan fastidiosas ya, porque entonces paso las del hilo azul comprimiendo mi pobre y enteco cerebro que á veces se rebela y no quiere echar fuera cosa que me satisfaga. ¡Gracias mil á quienes me facilitan la salida del algodón en que me he metido!

El domingo fué el día fecundo, como si hubiera habido acuerdo para darle realce: distintos acontecimientos concurren á hacerlo bien sonado.

Muy temprano nos visitó uno de los diarios que se publican aquí: el mismo que la emprendió contra el Presidente Zelaya, favoreciendo la traición de Estrada y después y siempre ha estado contra la integridad de la tierra centroamericana. El mismo que hoy, según rumor público está respaldado por la Corte que fue de Cartago y que, por muchos motivos se cree es ahora de Estrada Cabrera.

Ese diario, que en nuestra política estuvo por enarbolar, hace poco, la bandera de la *turca*, se irá en este momento por cualquier rumbo, que eso es cosa que á él no le preocupa ni mucho ni poco; y tiene y tendrá que ser un fiero enemigo de los *neos* porque los *neos* jamás le darían entrada. Los *neos* no admiten en su tren sino á personas de su confianza.

He ahí todo; He ahí la madre del cordero. ¿Se habría el buen órgano de Estrada Cabrera, de estar calladito cuando con sus propios ojos está viendo que se le van las gangas de que ha estado disfrutando? Sería absurda semejante inadmisibles creencia. Cuando el fuego le anda á uno cerca de los talones, es natural que brinque y que brinque de veras, aunque en uno de esos brinco se medio mate ó se mate y medio.

Removiendo escombros, se hiere un peón

Al señor José María Calvo, peón de albañilería, de 19 años de edad y que trabajaba en los escombros del incendio en el Banco Anglo, le cayó en la cabeza una hoja de zinc, mientras ayudaba á extraer una caja de hierro.

La herida que es de 6½ centímetros de profundidad es de carácter muy grave. Acudieron al punto varias personas para ayudar al joven Calvo y trasladarlo al Hospital, lo que rechazó, rogando, eso sí, que lo condujeran á su casa de habitación, donde le atienden varios doctores que dictaminan que el caso es de mucha gravedad.

Sentimos lo sucedido al joven Calvo y deseamos que se restablezca pronto.

Por la noche me fuí á la anunciada serenata, para darle gusto al oído y á la vista. A las once y media ya habíamos muchos al rededor de la orquesta, que era muy buena. Antes de que la música empezara, habló el jefe: tengo que confesar que me parecieron muy fríos, tanto el orador como el discurso y que por los comentarios de algunos partidarios, comprendí que estaban contrariados.

Sin embargo, del discurso cogí una miga. El jefe no es enemigo de nadie, pero no quiere combinaciones, no admite transacciones porque éstas le han dejado recuerdos tristes. Cosa que, tanto á mí como á otros cuantos, nos ha dado en qué pensar. ¡Por qué amargo trecho pasaba el pensamiento del orador, cuando habló de transacciones!

No acierto á explicarme semejante desilusión.

Después otro discurso, pronunciado por un jovencito de poco pulmón. Pude pescarle algunas palabras: ofrecía la serenata y daba la bienvenida al Jefe, en su nombre primero y después en el de otros amigos; habló en elogio del festejado y cruzó la cara de quienes desconocían los altos méritos de éste como gobernante, con los suaves epítetos de imbeciles, bestias é idiotas.

Pero faltaba el último número del programa, el cual, por su puesto tenía que ser *la tapa*. Un tercer orador se subió á la rueda del carretón y dijo, poco más ó menos, saludando con su bolero á la multitud: «Señores: esta manifestación entusiasta, formada por los pueblos de la República, nosotros la agradecemos; ella ha venido á...» desgraciadamente al llegar á esta «á» se le paró el macho y no hubo medio de salir del atascadero; la multitud se encargó de terminar aquel broche de oro con una fenomenal orquesta de finísimos y agudos silbidos que obligaron al orador á bajarse de la rueda del carretón.

FILO

La nueva Directiva del Club Sport Alfonso XIII

Presidente,	don Isidro Perera Bols.
Vice Presidente	> Victor M. Cabrera.
Secretario	> Sebastián Naranjo.
Pro-Secretario	> Enrique Vargas.
Tesorero	> Miguel Formosa.
Auditor	> Rubén Mora.
1er Vocal	> Oscar Rodríguez.
2º >	> Ismael Vargas.
3er >	> Enrique Guevara.
4º >	> Carlos Montero.
5º >	> Rosendo Madrigal.

INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ó oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada "Farmacia Occidental" y la que está establecida opuesta á la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos á hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

JUAN CARRANZA G.
en su misma botica.

Notas sociales

El domingo en la tarde se verificó en casa de doña Adela de Castro, un animado bailecito, al que asistieron un grupo de simpáticas vecinas de la Soledad, entre las que se distinguió por su gracia y belleza, la señorita Hortensia Castro, quien estaba rodeada por otros frescos capullos de galantería y elegancia como Graciela Carrillo, María Palma, las señoritas Quesada y otras varias.

—Procedentes de Cartago llegaron á ésta, el señor Ingeniero don J. A. Gutiérrez, don Juan Brenes y Carlos Sancho.

—De temporada en Nicoya se encuentra la señorita María MaHey G.

—Algo delicada de salud se halla doña Ninfa de Montero á quien deseamos un pronto restablecimiento.

—De la ciudad de Tres Ríos llegó después de una corta excursión el activo comisionista y Corredor Jurado don Ernesto Ortiz.

—Gracias á la gran actividad desplegada por los doctores Lara y Pupo se halla bastante mejor la esposa de nuestro amigo y copartidario el honrado artesano, don Rafael Carranza, doña Rosa Calvo de Carranza.

—Próximamente contraerá matrimonio don Epifanio Ramírez J. con la agraciada señorita Margarita Brenes Suarez.

Para el nuevo hogar que en breve formará nuestro particular amigo don Epifanio deseamos que siempre esté rodeado de una aureola de dicha.

—Las familias josefinas residentes en Santa Ana, hicieron varios paseos el domingo en la noche, á distintos lugares, gozando de las delicias de una hermosa y clara luna.

—El domingo en la noche se verificó un espléndido baile en el Centro Social de Cartago, al que asistieron muchas señoritas josefinas que se encuentran veraneando en dicha ciudad.

Una historia de amor y de dolor

Vamos á la parte de lo que trata de amor; para ello declinamos *moza tan fermosa no vió la pradera de la finojosa*, como Benita Borrero; Benita esto da carnes y gracia y he aquí porqué cierto mortal no pudo resistir á la tentación de hacerla mil requiebros y decirla otro tanto de tonterías, á las que la *insinuante femina* no hubo de decirle *ché!* Después del «¿me querés te quiero?» y del «te hago si me hacés» conviniéron él y ella en quererse y en hacer...

La luna, como una pálida dama tísica, bondadosamente regaba sobre el universo muchos pétalos de luz y la noche, vieja bruja y alcahuete, se mostró propicia para los idilios de los enamorados!

Soledad... amor!...

Ahora viene lo del dolor. (Advierto que en el intermedio, el sujeto pidió á la sujeta algo para su uso exclusivo, y ella siempre solicitó y cariñosa, apesé del lecho para alcanzárselo.)

Bueno, lo del dolor es que la pobre Benita, al retornar al lecho encontróse con que el galán había desaparecido y junto con él... oh injusticia...! un cofrecito que contenía ₡ 100 producto de su constante trabajo de congolias y sudores!

Grita, zapatea, llora, vocifera, pone el grito en el cielo y en la policía, nada... el desvergonzado desapareció como una exhalación!

El sol como un viejo usurero flagela al Universo con sus rayos candentes y seca las lágrimas de la Magdalena!

Bullucio... dolor!...

Desgracia en el ferrocarril

El joven Dolores Vargas, domiciliado en la ciudad de Heredia, vino en compañía de varios amigos á pasear á San José, el domingo, regresando en uno de los trenes excursionistas, á las doce de la noche.

Al salir el tren de la estación de San Juan, iba parado el joven Vargas en la plataforma de un carro, y con motivo de la excesiva aglomeración de gente que allí había, recibió un empujón que lo derribó al suelo, lesionándose gravemente el dedo meñique y anular de la mano derecha.

Se le condujo al Hospital.

Heredia

Enero 27.

Ayer celebró su feliz onomástico el apreciable doctor don Policarpo Trejos, en unión de su honorable familia.

Que goce muchos años de salud robusta son nuestros mejores deseos.

—Don Carlos Pacheco trasladó á Cartago su familia.

—En los días 1º, 2, 3 y 4 del mes próximo, se celebrarán festivales religiosos en el templo de San Francisco. Habrá misa cantada y dos sermones que predicarán el señor Cura Rojas y Presbítero don José Calderón.

CORRESPONSAL X

Un policía que se suicida!

Estragos de la neurastenia!

Alarma del vecindario

Un nuevo caso de neurastenia inquietó la tranquilidad pública y acreció inmenso dolor á toda una familia. Se trata de un nuevo suicidio; de un nuevo instante trágico, que desplegando su vórtice insaciable, tragó la existencia de un agente de orden y seguridad públicos.

Quién es él?

Llamóse Joaquín Barquero Echeverría; de él supimos que fué un buen ciudadano, buen esposo, y policía de la 1ª Sección, de los que forman la 1ª escuadra que dirige el Sargento E. Morales, y que Echeverría, en compañía de su esposa, la señora Oliva Castro C., en la pieza n.º 58 del doctor Valverde, sita 100 varas al Sur de la pulpería «El Poás».

Antecedentes?

Hasta hoy no se sabe que tuviera disgusto alguno con nadie ni que una mala situación moral ó económica lo impeliera á tomar tan fatal resolución; vivía en completa buena armonía con su señora y pasaba la vida sin necesidades, aunque sí, pobremente.

Aseguráramos, sin embargo, que la causa de este suicidio se debe á que el occiso padecía de una fuerte neurastenia.

Cómo ocurrió el hecho?

A las dos y cinco minutos de la mañana del domingo, el policía Barquero, salió á prestar su servicio, abandonando su cometido á las 3 a. m., hora en que se dirigió á su casa. Recibió su esposa como siempre,

cariñosa y alegre, y él por su parte, pagaba sus caricias, sin mostrar ninguna alteración. Charló largo rato en compañía de varios amigos que se encontraban en su casa y se acostó después.

Todo quedó en calma: todos dormían, quién sabe si Barquero también! porque á la media hora de haberse metido á la cama, una detonación sobresaltó todos los ánimos del vecindario.

Una detonación

que no fué sino la que dió muerte al pobre neurasténico; al oírlo, la señora del occiso, acudió prontamente á registrar á su marido, y con sin sorpresa, vió que estaba cubierto de sangre! Pidió auxilio en medio de su desesperación y momentos después, la casa era invadida por un buen número de curiosos, encontrando tendido en la cama al señor Barquero, con la cien rota y manando sangre.

El proyectil entró por la boca y le despedazó el cerebro, por donde salió, y el arma era un revólver calibre 38, perteneciente al Gobierno.

Alarmados los vecinos,

dieron parte de lo sucedido á la Agencia Principal de Policía, acudiendo inmediatamente el Comandante Monge, el doctor Quirós, quien dictaminó su muerte, y el Alcalde 3º, quien levanta la información correspondiente.

Antier, á las diez de la mañana, se le dió cristiana sepultura, á la que asistió gran parte de la policía.

Paz á sus restos y resignación á sus deudos!

Corte Plena

Sesión del día 27

Con vista del oficio respectivo, se acordó inscribir en el Catálogo de Abogados de la República al Licenciado Alejandro Rivas Vásquez.

—Se nombró al señor Manuel Vega Leal para Juez Interino de Liberia, en vez del propietario, Licenciado Pablo M. Rodríguez, á quien las Salas de Apelaciones concedió licencia por diez días, á partir del 28 del corriente.

—De las ternas de ley se eligió á los señores Alberto Sáenz Esquivel é Ignacio Bolaños Gómez, para los cargos de Prosecretario Interino del Juzgado 1º Civil de San José, y Notificador sin sueldo de la Alcaldía de Grecia, éste último en vez del señor Jorge Vega Castillo, á quien se admitió su renuncia.

—Se autorizó para cartular conforme á la ley al Alcalde suplente de Cañas, señor Manuel Marín Tenorio, siempre que ejerza sus funciones.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes ₡ 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

Dr. Alejandro Rivas Vásquez,

—ABOGADO—

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR:
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO:
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado. Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO N.º 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta

del Estado Mayor Militar en reposición de Mezzlo. Hoy han llegado millares de tropas del Asia á Turquía europea y se les ha ordenado estacionarse cerca del palacio del Sultán quien queda virtualmente preso. Los jóvenes han tomado el nombre de "Partido del Progreso".

San Peterburgo, 25.—El Gobierno hace representaciones á las potencias, instándolas para que olviden sus diferencias de menor cuantía é intervengan inmediatamente en Turquía. La nota exige el obligar sumaria y necesariamente al Gobierno otomano á hacer la paz con los aliados.

Londres, 25.—Se ha ordenado á buques de guerra Italianos, Ingleses y de otras naciones trasladarse á aguas turcas. Según despachos de los puertos del Mediterráneo, reina considerable actividad en las flotas.

Londres, 25.—Censura severamente en la prensa la nota de Knox; la Westminster Gazette dice: «aceptar la investigación de nuestro derecho, llegaría á perjudicar nuestras relaciones.» La Pall Mall Gazette dice: si la nota fuera de otro país, las relaciones pacíficas serían imposibles.

Londres, 25.—La Westminster Gazette observa que la conteseación de Knox no cierra la puerta, pero que es poco satisfactoria.

Paris, 25.—Según un telegrama de Salonica publicado en el «Excelsior» Bulgaria y Grecia han llegado á un convenio sobre Salonica, la cual será cedida á Grecia para que ejerza solamente una soberanía nominal y que el puerto quede libre para el comercio del mundo.

Londres, 25.—Daniff niega la noticia de Paris de que Bulgaria resolvió dar Salonica á Grecia, y dice el «Porvenir» de Salonica que no ha sido arreglado aún. Los búlgaros se jactan de reanudar la guerra; los aliados podrán poner un millón de hombres en las líneas de Cohatabaja, mientras que Turquía no puede ponerles más de 200.000. Daniff dijo que los turcos no pueden conseguir poner tropas del Asia Menor en ninguna condición de efectividad.

Washington, 25.—Recibióse la nota de Knox y espérase la decisión del Ministerio de Relaciones para la ratificación del tratado Knox-Bryce y el nombramiento de la comisión investigadora bajo la base del arbitraje internacional. Se ha autorizado á Taft para nombrar tres miembros americanos para investigar todo asunto. El Senado es incompetente. El Instituto de Roma cablegrafió al Departamento de Agricultura que la producción de trigo en la estación pasada de Argentina, Australia y Nueva Zelandia, fué de 321 millones de bushels. Los gastos en el canal de Panamá hasta la fecha ascienden á 299.895,435

Caracas, 25.—Llegó el diplomático francés Baron Luis Levique Davril, para firmar el protocolo arreglando las dificultades.

Londres, 25.—En la Cámara de los Comunes, Lytbellón propuso á Grey una enmienda al bill de franquicia, en un discurso persuasivo en que alegó que no se permitiera los actos militares porque pondría en peligro el movimiento. Harcourt, Gobernador de las colonias ridiculizó á Grey y Lloyd George de tal modo que hizo prorumpir en carcajadas á la Cámara.

Aviso importante

Don José Vicedomini, dueño de la sastretería y tienda «Inglaterra y Francia», próxima á abrirse al público, y que fué el que implantó los sorteos de trajes que tan buenos resultados dió al principio; para acreditar su establecimiento, tiene el gusto de comunicar al público que se abrirá una suscripción á trajes hechos para hombre en castiores de pura lana, en colores alta novedad y que son, por su buen corte y elegancia únicos en Costa Rica.

El precio de cada traje será el increíble de 25 colones, á pagar 1 semanalmente, sorteando; además, á los abonados, el 25 por ciento de los trajes suscritos, sin fracción; los sorteos se verificarán cada domingo y á la vista de todo el mundo.

Además, se hacen grandes y nunca vistas concesiones á los abonados, tales como transferir los bonos: adquirir dos trajes de niño, modelos parisiens, de castmir en vez de traje de hombre; y en caso de que el suscriptor no pudiere seguir la inscripción, siempre podrá adquirir cualquier artículo de los que haya en la tienda por valor de los vales que posea y otros que se detallarán.

Suscripción jamás vista ni igualada por nadie. La economía es la riqueza.

La apertura de la tienda se avisará oportunamente.

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL DEPÓSITO

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

MIL MANZANAS

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas

EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.